



Général d'Armée José Nunes da Fonseca
Chef d'État-major des Armées

Le général d'Armée José Nunes da Fonseca, né à Mafra en 1961, est entré à l'académie militaire en 1979.

Il est titulaire d'une licence en sciences militaires (génie), d'une maîtrise en génie militaire de l'Académie militaire et il a suivi les cours de défense NBC, d'opérations irrégulières, de voies de communication (*Academia de Ingenieros*, Espagne, 1990/91). Il possède également le cours d'état-major et le stage de l'état-major des armées, ainsi que les cours d'opérations de soutien de la paix, de système de commandement et de contrôle SIACCON (Italie, 1997), le cours de planification civile d'urgence et le cours de l'OTAN *Senior Officers Policy* de la *NATO School* (École de l'OTAN, 2012). Il est membre de l'Ordre des ingénieurs depuis 1986.

Au long de sa carrière, il a servi dans diverses unités et établissements de l'armée de Terre et des Forces armées. À l'École pratique du génie (*EPE*) (1986-87), il a été instructeur et commandant adjoint de compagnie ; au 1er régiment du génie (1987-92), il a été commandant de compagnie ; à l'*EPE* (1992-93), il a été instructeur, directeur de cours et commandant de compagnie ; à l'état-major général de l'armée de Terre (1994-95), il a été adjoint de la division logistique ; au cabinet du chef d'état-major de l'armée de Terre (1999-02), il a été adjoint des affaires générales et adjoint du chef d'état-major de l'armée de Terre (CEMAT) ; à l'*EPE* (2002-04), il a été directeur des études et de l'instruction et commandant en second ; au cabinet du chef d'état-major de l'armée de Terre (2004-05), il a été adjoint du CEMAT. En tant que colonel, il a été commandant de l'*EPE* (2005-07), chef de cabinet du général commandant de la logistique de l'armée de Terre (2007-09) et a suivi le cours de promotion à officier général (2009-10).

À l'étranger, il a servi au sein de l'EUROFOR (Florence/Italie, 1995-99), en tant qu'adjoint de la section d'opérations et de logistique et chef de la section de procédures opérationnelles de la division des opérations, et au sein du commandement des forces alliées de l'OTAN (Madrid/Espagne, 2010-13), comme général de brigade directeur du *Joint Logistics Support Group*.

Il a participé dans deux opérations de l'OTAN : la première au sein de la Force de stabilisation de l'OTAN (*SFOR*) (Bosnie-Herzégovine, 1998-99), en tant qu'officier des opérations au quartier général de la division multinationale sud-est ; et la seconde au sein de la Force de l'OTAN au Kosovo (*KFOR*) (premier semestre 2011) en tant que général du commandement de la logistique (*Joint Logistics Support Group*).

Placé dans la Gendarmerie nationale (*Guarda Nacional Republicana*) de janvier 2013 à octobre 2018, il a d'abord été commandant de l'unité de contrôle côtier, puis, de 2013 à 2017, inspecteur de la Gendarmerie nationale, de 2017 à 2018, et comme commandant général en second.

En octobre 2018, il a été nommé chef d'état-major de l'armée de Terre, poste qu'il a occupé jusqu'à sa nomination en tant que chef d'état-major des armées le 1er mars 2023.

Ses états de service comprennent 25 éloges nationaux et 3 d'entités étrangères, 3 de ministres, 2 de général chef d'état-major des armées (CEMA), 5 de CEMAT et 15 d'autres officiers généraux. Il a été décoré de l'Ordre militaire d'Avis, grand officier (2014) et *officier* (2002) ; et décoré de 6 médailles pour services distingués (or, 2023, et argent, 1999, 2001, 2005, 2007 et 2013), d'une médaille d'or de services distingués de sécurité publique (2017), de la médaille du mérite militaire (1er, 2ème et 3ème échelon), de la médaille de la Défense nationale (1^{er} échelon). Il est également décoré de la médaille *D. Afonso Henriques* (1^{er} échelon, 2012) et des médailles pour comportement exemplaire (or et argent).

Il a été aussi décoré des médailles commémoratives de commissions de service spéciaux « Italie 1995-96 », « Italie 1996-99 », « Bosnie 1998-99 », « Kosovo 2011 » et « Espagne 2010-2013 » et de décorations étrangères, la Croix d'argent de l'Ordre du mérite de la *Guardia Civil* (Espagne, 2016), la Médaille du Maréchal Hermès (Brésil, 2004), EUROFOR (2003), OTAN/SFOR (2000), Commémorative française (Bosnie-Herzégovine, 1998-99), Opération OTAN/Balkans (2011), Croix commémorative de la mission militaire de paix au Kosovo (Italie, 2011), Ordre national de la Légion d'honneur (grade d'officier, France, 2020), Ordre du mérite militaire (grade de grand officier, Brésil, 2022), Grand-croix du mérite militaire (insigne blanc, Espagne, 2022).

Il est marié et père de deux filles.